

FNE Provence Alpes Côte d'Azur | réseau Eau

PROJET DE PERIMETRE SAGE DURANCE

AVIS SUR LE DOSSIER – MAJ 07.04.2020

Avant la consultation organisée par l'Etat sur le dossier préliminaire du SAGE, le SMAVD a souhaité soumettre le document aux membres du Comité Plénier. C'est dans ce cadre que FNE Provence Alpes Côte d'Azur propose son avis ci-dessous.

Ce dossier préliminaire est indiscutablement travaillé et représentatif des débats qui se sont tenus, tant en plénière qu'en commissions thématiques. Le dossier propose ainsi une approche complète de la majorité des enjeux du bassin, concernant les objectifs du SAGE, son périmètre, sa gouvernance.

Il apparaît toutefois nécessaire que ce travail soit complété sur les sujets suivants.

En matière de biodiversité, FNE Provence Alpes Côte d'Azur regrette une approche essentiellement anthropique, qui ne laisse que très peu de place aux milieux pour exister pour eux-mêmes. Pourtant, la richesse et la diversité des milieux, issue d'une juxtaposition de différentes écorégions, confèrent au bassin versant durancien une importance biologique exceptionnelle (couloir de migration, continuités écologiques (y compris trame noire), rivières en tresses...), à une échelle qui dépasse celle de la seule région Sud-Provence Alpes Côte d'Azur. Le SAGE devra rehausser le niveau d'ambition de préservation / conservation autour de ces biens communs que sont les rivières et la diversité des milieux qui y sont liés du bassin durancien.

Dans cet objectif, actions et travaux à mener doivent donner la part belle aux approches favorisant le maintien ou le renforcement du fonctionnement naturel des milieux. La réflexion doit aboutir à ce que l'on ajuste les usages anthropiques à ce que le territoire peut offrir, et non l'inverse.

Autre chantier d'importance, l'adaptation au changement climatique et à ses impacts doit se faire selon deux niveaux.

- D'une part, ne doivent être retenues que les solutions et actions pérennes, sans regret, multifonctionnelles et apportant un bénéfice quelque soit l'ampleur du changement climatique.
- D'autre part, le SAGE doit engendrer et animer une réflexion sociétale sur le devenir du bassin versant. Quelles pourront être les évolutions des territoires dans ce contexte de changement climatique, quel aménagement du territoire respectueux de l'eau et des milieux aquatiques sera envisageable, quelles activités seront souhaitables et possibles dans 20, 30, 40 ans ?

Pour ne pas obérer cette capacité d'adaptation du territoire, il apparaît d'ores et déjà important que le SAGE préserve les espaces naturels et les terres agricoles et leurs vocations premières. L'action prioritaire sera de stopper toute artificialisation, qu'elle concerne des terres naturelles, agricoles ou des terres agricoles irriguées.

Enfin, FNE Provence Alpes Côte d'Azur regrette la faible représentation des milieux naturels au sein de la gouvernance proposée. En effet, les organismes désintéressés, motivés par la seule défense de la nature et de l'intérêt général, sont très peu nombreux au sein d'une future CLE d'une centaine de personnes, alors que les enjeux sont quant à eux primordiaux...